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РНФ подвел итоги конкурса грантов по 
мероприятию «Проведение исследований 
научными лабораториями мирового уровня 
в рамках реализации приоритетов научно-
технологического развития Российской 
Федерации» Президентской программы 
исследовательских проектов, реализуемых 
ведущими учеными, в том числе молодыми 
учеными. По результатам экспертизы РНФ 
поддержал 31 проект, в числе которых – 
«Принципиально новые эффекты асимме-
тричного пластического деформирования 
металлов и сплавов и их приложение к соз-
данию инновационных производственных 
технологий», представленный магнитогор-
скими учеными.

– Мы получили новые интересные ре-
зультаты, благодаря которым можно, на-
пример, существенно увеличить техноло-
гическую пластичность при производстве 
ленты в ЛПЦ 8 ПАО «ММК», исключив 
один или два технологических цикла (про-
катка и отжиг). Кроме того, можно уве-
личить толщину горячекатаного металла, 
что существенно повысит производитель-
ность стана 2000 горячей прокатки. В Но-
вотроицке на «Уральской стали» в ходе ак-
тивных экспериментов мы планируем под-
твердить возможность существенного уве-
личения производительности толстоли-
стового стана 2800 за счет сокращения с 
11 проходов до 7 в чистовой группе. Про-
изводительность может возрасти на 40%. 
Одному из главных предприятий по про-
изводству алюминиевых листов, Каменск-
Уральскому металлургическому заводу, 
интересно, что мы можем деформировать 
алюминиевый лист при прокатке на 90%, и 
при этом его пластические свойства только 
повышаются. Таким образом, можно про-
катать лист с 6 мм до 0,11 мм без нагре-
ва и  термообработки. Этого никто никогда 
не получал. Удалось решить еще одну зада-
чу по заводу «Марс» в г. Торжке. Там про-
изводят узкую ленту для электротехниче-
ских шин. Эта лента должна быть перемен-
ной толщины по ширине. Ее очень сложно 

получить. Мы нашли способы, как это сде-
лать. Наша работа по гранту будет иметь: 
теоретическую часть, экспериментальную 
у нас на стане и практическую, предпола-
гающую обязательное внедрение результа-
тов на промышленных предприятиях. И у 
нас уже есть гарантийные письма от двух 
из них о том, что они готовы софинансиро-
вать эту работу, – рассказал Александр Мо-
исеевич Песин.

По условиям гранта для 
постоянной работы в лабо-
ратории будут приглашены 
по конкурсу три молодых со-
трудника из университетов 
других городов. Кроме того, 
ежегодно должны проходить 
крупные научные конферен-
ции. У Александра Моисее-
вича на этот счет самые опти-
мистичные планы: он надеет-
ся, что они станут некой мо-
лодежной прокатной Меккой 
в Магнитогорске. Ведь горо-
ду с парком «Притяжение» 
и городской эмблемой места 
встречи Европы и Азии сам 
Бог велел притягивать моло-
дежь. 

Помимо коллег из рос-
сийских вузов, предполага-
ется пригласить ученых Ки-
тая, Индии, Белоруссии, Ка-
захстана. Желанными участ-
никами станут представите-
ли ведущих металлургиче-
ских предприятий России во 
главе с ПАО «ММК». Грант 
предусматривает также за-
щиты кандидатских и док-
торских диссертаций, много 
обязательств по опубликова-
нию статей в высокорейтин-
говых журналах.

– У нас уже сложился 
очень хороший коллектив. И 
еще мы пригласили работать 

по гранту ученых из МИСиС, Липецкого 
технического университета, ЮУрГУ – без 
коллаборации в настоящее время трудно 
выполнить по-настоящему серьезное дело. 
Работа предстоит интересная. И это важно 
как для университета, так и для города, я 
думаю. Но особенно – для нашей лабора-
тории. Успешно выполняя этот грант, мы 
плюсом к существующему статусу – лабо-
ратории, имеющей уникальную научную 

установку (прокатный стан, единственный 
в мире по ряду показателей), получаем но-
вый статус – лаборатории мирового уров-
ня! – подчеркнул Александр Моисеевич.

Грант предусматривает проведение на-
учных исследований в течение 2023-2026 
годов с последующим возможным продле-
нием срока проекта еще на три года.

Анна КАРТАВЦЕВА

Научный коллектив лаборатории «Механика градиентных наноматериалов им. А.П. Жиляева» (руководители –  
д.т.н., проф. Г.И. Рааб и д.т.н., проф. А.М. Песин), стал победителем самого крупного гранта Российского научного фонда  
объемом в 110 миллионов рублей.

А.М. Песин

Победа мирового уровня
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«Один произведенный опыт намного дороже тысячи теорий, которые так и остались мыслями».
Русский учёный-естествоиспытатель М.В. Ломоносов (08.11.1711-04.04.1765)

Магистранты кафедры 
электроснабжения 
промышленных предприятий 
успевают не только работать 
на отраслевых предприятиях, 
учиться, но еще и заниматься 
наукой, а также участвовать  
в различных конкурсах!

Вложение сил и времени всегда прино-
сит хорошие результаты. В конце 2022 г. 
были подведены итоги в конкурсе на полу-
чение грантов Президента Российской Фе-
дерации от образовательного фонда «Та-
лант и успех» в 2022/2023 учебном году. В 
номинации «за успехи в учебной и науч-
ной деятельности» конкурс выиграли ма-
гистранты группы АЭСм-22 Иван Новиков, 
Дмитрий Петров, Регина Сабирова и Данил 
Позин, а также выпускник 2022 г. кафедры 
электроснабжения промышленных пред-
приятий Денис Зарубин (ныне магистрант 
ИГО, гр. ИПОм-22-7).

В течение двух лет, предшествующих 
заявке, студенты активно участвовали в ме-
роприятиях университета, региона и стра-
ны. Они были победителями и призерами 
в стенах родного МГТУ им. Г.И. Носова, в 
том числе на универсиаде «Путь к успеху», 
в Международном чемпионате CASE-IN, 
докладывали о результатах своей научно-
исследовательской деятельности на меж-
дународных и всероссийских конференци-
ях и публиковали статьи в изданиях, рецен-
зируемых ВАК и ������, побеждали в гран-������, побеждали в гран-, побеждали в гран-
товых конкурсах «СИРИУС ЛЕТО: настав-
ник». Наличие результатов интеллектуаль-
ной деятельности, собственная инициатив-
ность и желание достичь поставленных це-
лей – вот ключ к успеху!

Работами магистрантов руководят к.т.н 
доц. каф. ЭПП Е.А. Панова и к.т.н доц., зав 
каф. ЭПП А.В. Варганова. Ребята выпол-
няют работы, связанные с актуальными те-
мами для российской экономики: «Сокра-
щение длительности простоев оборудова-
ния за счет внедрения мероприятий, на-
правленных на ускорение процесса поиска 
места повреждений» (Р.Р. Сабирова и И.В. 
Новиков, рук. Е.А. Панова), «Внедрение IT-
решений в условиях Индустрии 4.0» (Д.А. 
Петров, Д.О. Позин, рук. А.В. Варганова).

Денис Зарубин получил грант за рабо-
ту, выполненную в области распределен-
ной генерации под руководством А.В. Вар-
гановой. Сейчас он пробует свои силы уже 
в области гуманитарных наук.

Важно, что магистранты не останав-
ливаются на достигнутом и развиваются 
дальше в своей научной, образовательной 
и творческой деятельности!

Желаем им удачи и новых свершений!
Зав. кафедрой ЭПП  

А.В. ВАРГАНОВА

(От редакции: в номинации «за успехи 
в спортивной деятельности» гранты 
получили  Элизабет Абраамян и Екатерина 
Зиронова (ФФКиСМ, гр. КПОб-22-1).

Достижения 
молодых 
учёных

В фойе второго этажа главного учеб-
ного корпуса университета состоялось от-
крытие выставки робототехники. Экспона-
ты для нее подготовил наш партнер – НПО 
«Андроидная техника». В приветственном 
слове проректор по научной и инновацион-
ной работе О.Н. Тулупов сказал: «У вас по-
явилась уникальная возможность из первых 
рук узнать современный срез науки, связан-
ный с освоением робототехники и с теми 
решениями, которые разрабатывают наши 
коллеги. Я горжусь тем, что многие проек-
ты они осуществляют вместе с нами».

Затем исполнительный директор НПО 
«Андроидная техника» Е.А. Дудоров рас-
сказал о представленных робототехниче-
ских устройствах, созданных в 2014-2016 го-
дах в рамках программы «Спасатель». После 
осмотра экспонатов выставки, в большом ак-
товом зале Евгений Александрович познако-
мил слушателей с проектами компании. 

«Андроидная техника» специализируется 
на разработке, производстве, обслуживании 
робототехнических комплексов (РТК) раз-
личного назначения в области медицины, об-
разования, космоса, атомной промышленно-
сти и др. Применение промышленной робо-
тотехники открывает широкие возможности 
для использования человекоподобных робо-
тов (антропоморфные РТК представлены на 
выставке) в опасных для человека условиях. 
По коллаборитивному направлению – компа-
ния разрабатывает различные промышлен-
ные роботы-манипуляторы. Они безопасны 
для работников, легко устанавливаются на 
любом предприятии, выполняя функции ма-
лой автоматизации. Использование роботов 
в медицине открывает новые перспективы 
в лечении и реабилитации пациентов. Еще 

один вектор ключевого развития НПО «Ан-
дроидная техника» – это создание бесколлек-
торных электродвигателей AT Drive с посто-
янными магнитами, которые за счет неболь-
ших размеров и большой мощности возмож-
но устанавливать в изделиях различного на-
значения. Аналогов в России им нет.

В компании создаются РТК и специ-
ального назначения. Например, экспери-
ментальная робототехническая платформа 
«Маркер» выполнена по заказу Фонда пер-
спективных исследований. Была разработа-
на технология группового управления на-
земными РТК. Заказчику представлено пять 
разных образцов роботов-демонстраторов, 
которые показывают решения в области 

технического зрения, автономного управле-
ния и модульных полезных нагрузок. В на-
стоящее время ведется разработка мобиль-
ного роботизированного манипулятора для 
работы в сильных радиационных полях.

НПО «Андроидная техника» работает в 
Магнитогорске уже 14 лет, целенаправлен-
но разрабатывает и внедряет собственные 
робототехнические продукты в высокотех-
нологичные отрасли. Большинство работ-
ников компании, включая Е.А. Дудорова, 
– выпускники МГТУ им. Г.И. Носова. Они 
не теряют связь с родным вузом, своими на-
ставниками, приглашают студентов и уче-
ных университета к сотрудничеству.

Ирина ПОРТНОВА

Передовые технологии  
родного города

День российской науки и Всемирный день робототехники в МГТУ им. Г.И. Носова отметили  
8 февраля. Здесь прошло просветительское мероприятие «Передовые технологии родного 
города».

Ученый совет февраля
Второе заседание ученого совета в новом календарном году прошло 15 февраля. На нем 
прозвучали доклады о модернизации имущественного комплекса, развитии НИИ комплексного 
освоения георесурсов, по программе развития института металлургии, машиностроения  
и материалообработки. Решались конкурсные вопросы о замещении должностей педагогических 
работников, относящихся к ППС.

Проректор по развитию ин-
фраструктуры С.Ю. Волков 
рассказал об итогах модерниза-
ции имущественного комплек-
са университета в 2022 году. 
Сотрудниками службы эксплуа-
тации зданий и сооружении вы-
полнены текущие ремонты на 
27338,6 кв. м площади зданий 
и сооружений вуза (общежитий 
– 153,1 кв. м, аудиторного фон-
да – 16348,19 кв. м, помещений 
общего пользования – 10837,31 
кв. м). Заключены контракты, 
выполнены и ведутся работы 
с привлечением подрядных ор-
ганизаций на сумму более 928 
миллионов рублей. Речь идет о 
строительстве физкультурно-
оздоровительного центра с 
плавательным бассейном, ввод 
в эксплуатацию которого ми-
нистерство сдвинуло на 2024 
год, и реконструкции обще-
жития по пр. Карла Маркса, д. 
50/1, строительно-монтажные 

работы на котором завершены 
30 декабря 2022 года. Впере-
ди – комплектация помещений 
мебелью и техникой. К сентя-
брю планируется пуск обще-
жития. В рамках освоения суб-
сидии на капитальный ремонт 
был выполнен огромный объем 
работ. Это капитальный ремонт 
освещения спортивных площа-
док по пр. Ленина, д. 94, к 1 и 
ул. Ленинградской, 79; ограж-
дения кровли главного учебно-
го корпуса и трех общежитий; 
замена окон во многих корпу-
сах и зданиях; ремонт системы 
вентиляции, отопления, кро-
вельного покрытия в общежи-
тии по ул. Чаплыгина, д. 2 и 
многие, многие другие рабо-
ты. В прошлом году также за-
вершились ремонтные работы 
в пристрое к общежитию №6, 
будущем Дворце молодежи, где 
остались только фасадные ра-
боты; отремонтирована и пу-

щена галерея общежития по пр. 
К. Маркса, 47. Огромная рабо-
та проведена по капитальному 
ремонту помещений МпК, где с 
1 сентября ведется обучение в 
рамках Федерального проекта 
«Профессионалитет». На бли-
жайшую перспективу намече-
на реализация проекта по соз-
данию коворкинг-пространства 
на площадке СПО. Запланиро-
ваны 34 млн руб. на спортив-
ные объекты по Ленина, 24 кор-
пус 1, по ул. Урицкого, 11 и Ле-
нинградской, 79. В рамках пер-
спективного развития прораба-
тывается проект по строитель-
ству в 2028-2030 гг. кампуса на 
площадке Ленинградская, 79. 
Проректор перечислил и ряд 
других задач, которые предсто-
ит решить в ближайшем буду-
щем для дальнейшего развития 
инфраструктуры вуза и модер-
низации его имущественного 
комплекса.

О развитии НИИ ком-
плексного освоения георесур-
сов доложил совету директор  
НИИКОГ И.А. Пыталев, ди-
ректор института горного дела 
и транспорта. В 2019 году про-
ведена реорганизация НИИ. В 
период с 2020 г. по 2022 г. объ-
ем договоров составил более 41 
млн руб. В 2022 г. были разра-
ботаны и утверждены Техни-
ческие условия «Остряки, рам-
ные рельсы и крестовины стре-
лочных переводов, отремонти-
рованные наплавкой вне пути» 
ТУ 42.12.20-001-02069384-2022 
и ТУ 42.12.20-002-02069384-
2022 «Остряки и рамные рель-
сы стрелочных переводов, отре-
монтированные автоматической 
наплавкой в пути». 

Анна КАРТАВЦЕВА
Продолжение материала 
читайте на нашем сайте  
в разделе «Ученый совет»

О роботах-андроидах рассказывает Е.А. Дудоров
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Хроника 
событий

МГТУ им. Г.И. Носова и ОАО «ММК-
МЕТИЗ» тесно взаимодействуют в раз-
ных областях. Когда в стране появился 
тренд на нанотехнологии и нанострукту-
рированные материалы, то в результате 
нашего сотрудничества в 2008 г. по ини-
циативе профессоров, докторов наук Г.С. 
Гуна и М.В. Чукина в университете соз-
дается Научно-исследовательский инсти-
тут наносталей.

В пределах одного десятилетия на-
учные коллективы МГТУ им. Г.И. Носо-
ва и ОАО «ММК-МЕТИЗ» выполнили два 
крупнейших проекта в рамках Постанов-
ления Правительства РФ № 218: «Созда-
ние высокотехнологичного производства 
стальной арматуры для железобетонных 
шпал нового поколения на основе иннова-
ционной технологии термодеформацион-
ного наноструктурирования» в 2010-2012 
гг. и «Организация высокотехнологично-
го производства импортозамещающих на-
ноструктурированных арматурных канатов 
для строительных конструкций ответствен-
ного назначения» в 2016-2018 гг. Это позво-
лило ММК-МЕТИЗ освоить производство 
уникальной продукции на основе принци-
пиально новой технологии, повысить ква-
лификацию персонала. Свои результаты 
по созданию высокотехнологичного произ-
водства научный коллектив презентовал на 
целом ряде российских и международных 
площадок, в том числе на  VI национальной 
выставке «ВУЗПРОМЭКСПО-2019».

В 2021-2022 годах университет стал 
победителем конкурса Уральского меж-
регионального научно-образовательного 
центра. Ученые работали в области длин-
номерных изделий для нужд железнодо-
рожной и автомобильной отраслей. Про-
должился и успешно завершился проект 
уже совместно со стратегическим партне-
ром ММК-МЕТИЗ. 

В рамках совместной реализации про-
ектов, входящих в программу инновацион-
ного развития метизного завода в области 
«Индустрии 4.0» � 2019 г. ОАО «ММК-
МЕТИЗ» сотрудничает с ООО «R&D-
МГТУ».

Сегодня ОАО «ММК–МЕТИЗ» руково-
дит выпускник МГТУ им. Г.И. Носова С.В. 
Дубовский. Ведущие технологи А.Ю. Сто-
ляров и М.В. Зайцева не просто наши вы-
пускники, а защитили кандидатские дис-
сертации под руководством профессора 
В.А. Харитонова. Руководство завода за-
интересовано в фундаментальных иссле-
дованиях, его волнуют вопросы глубокой 
переработки, поэтому потребность в со-
вместной работе с МГТУ очень серьезная.

ОАО «ММК-МЕТИЗ» уделяет боль-
шое внимание развитию и приобретению 
новых профессиональных компетенций 
своего персонала. Большая часть его спе-
циалистов проходит обучение в магистра-
туре нашего вуза. Начиная с 2020 г., тре-
тий год подряд предприятие доверяет об-
учение своих сотрудников ИДПО «Гори-

зонт» по программе «Обработка металлов 
и сплавов давлением. Метизное производ-
ство». Руководители предприятия прохо-
дят обучение по Международной програм-
ме «МВА Internati�nal B��ine��». 

ОАО «ММК-МЕТИЗ» – один из пар-
тнеров федерального проекта «Програм-
ма «Профессионалитет», реализуемого на-
шим университетом, который нацелен на 
подготовку специалистов среднего про-
фессионального образования для нужд 
конкретного предприятия. 

На базе мастерской И.П. Кулиби-
на многопрофильного колледжа в ноя-
бре 2022 г. прошел демонстрационный 
экзамен для слушателей программы об-
учения работников, приходящих с про-
изводства, призеров и победителей чем-
пионатов профессионального мастерства 
по освоению компетенций, которые обе-
спечивают реализацию мероприятий ФП 
«Профессионалитет», в том числе в ча-
сти получения педагогических навыков. 
Среди его участников были представите-
ли ОАО «ММК-Метиз». Оценивали рабо-
ты слушателей экзаменаторы из Институ-
та развития профессионального обучения 
Москвы. По результатам прохождения де-
монстрационного экзамена все слушате-
ли получили оценку «отлично», им при-
своена квалификация «Мастер произ-
водственного обучения». В свою очередь 
ОАО «ММК-МЕТИЗ» в 2022 г. предоста-
вило возможность пройти стажировку 
группе преподавателей МпК.

Работники ОАО «ММК-МЕТИЗ» – по-
стоянные участники ежегодной научно-
технической конференции «Актуаль-
ные проблемы современной науки, тех-
ники и образования», школы-семинара 
«Magnit�g�r�k R�lling Pra�ti�e», где они 
выступают не только в качестве докладчи-
ков, но и лекторов. Со своей стороны наши 
ученые принимают участие в ежегодной 
научно-технической молодежной конфе-
ренции ММК-МЕТИЗ, выступая в каче-
стве экспертов.

Предприятие является заказчиком ла-
боратории социологических исследований 
УИП МГТУ.

Руководство завода понимает, что без 
сочетания науки, инноваций и подготов-
ки кадров сегодня невозможно конкуриро-
вать ни в России, ни за рубежом. Это от-
крывает для партнеров пути к поиску но-
вых точек соприкосновения.

Ирина ПОРТНОВА

«ММК-МЕТИЗ» –  
стратегический партнер МГТУ

Становление метизного производства в Магнитогорске началось в сентябре 1941 года  
с прибытия из шести городов СССР эвакуированного оборудования метизных заводов, 
которое было размещено на двух промышленных площадках, что определило строительство 
двух заводов: метизно-металлургического и калибровочного. С того времени берет свое 
начало сотрудничество этих заводов с нашим вузом. А 1 июня 2006 года завершился процесс 
объединения заводов в одно предприятие: ОАО «Магнитогорский метизно-калибровочный 
завод «ММК-МЕТИЗ», производство которого располагалось на двух площадках.

«Если хочешь, чтобы у тебя было мало времени, — ничего не делай».
Русский писатель, врач А.П. Чехов (29.01.1860 – 15.07.1904)
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Очередная партия гуманитарной помо-
щи и оборудования из Магнитогорска, заку-
пленная силами сотрудников МГТУ им. Г.И. 
Носова, отправилась в зону СВО 19 февраля. 
В сборе средств приняли участие 40 человек. 
Собранных денег хватило для приобретения 
двух тепловизоров, компактных плиток и га-
зовых баллонов.

***
В МГТУ им. Г.И. Носова активно поддер-

живается и развивается студенческое самоу-
правление.  13 февраля состоялось открытие 
первичного отделения Российского движе-
ния детей и молодёжи «Движение первых». 
Собравшихся поприветствовал и.о. ректора 
МГТУ Д.В. Терентьев. После открытия руково-
дитель волонтёрского центра «По зову серд-
ца» Г.А. Власова провела мастер-класс по со-
циальному проектированию, студенты узна-
ли о написании грантов, о том, что нужно для 
их создания, а также им напомнили о важных 
критерих, по которым оценивается проект. 

***
Работники библиотека в сотрудничестве с 

кафедрой языкознания и литературоведения 
начали реализацию нового интересного про-
екта «Город в лицах». Его цель – познакомить 
студентов с выдающимися медиаперсонами 
Магнитогорска. В рамках Дней карьеры ИГО 
15 февраля в библиотеке-филиале №2, полу-
чившей после модернизации название «Би-
блиотека мира», прошла встреча студентов-
филологов МГТУ им. Г.И. Носова с тележурна-
листом, редактором и ведущим отдела ново-
стей телекомпании «ТВ-ИН» Магнитогорска 
И.А. Гурьяновым. Он  рассказал о том, как за-
рождалось и развивалось магнитогорское те-
левидение. Опытный полемист подтолкнул 
студентов задуматься о будущем телевидения 
и интернета, о культуре общения в СМИ, пре-
подал настоящий урок успешной коммуника-
ции, раскрыв некоторые эффективные прие-
мы воздействия на публику, и даже поведал о 
своих важных источниках-информаторах.

***
В МГТУ им. Г.И. Носова 31 января прошёл 

профориентационный квест для заместите-
лей директоров школ города Магнитогор-
ска. Сначала участники прослушали лекцию, 
на которой обсудили тему важности осознан-
ного поступления в вуз, потому что государ-
ство нуждается в компетентных специали-
стах. Представители вуза рассказали о том, 
что в каждом институте есть ознакомитель-
ные квесты, которые помогут школьникам 
лучше разобраться в специальностях. Затем 
участников провели по всему главному зда-
нию, они посетили лаборатории пяти инсти-
тутов, музей МГТУ и познакомились не толь-
ко с преподавателями и лаборантами, но и 
директорами институтов.

***
В ледовом дворце «Арена Металлург» 30 

января прошла встреча руководства МГТУ 
им. Г.И. Носова с представителями детско-
юношеской спортивной школы «Хоккейный 
клуб «Металлург» и игроками молодежной 
хоккейной команды «Стальные лисы». Аби-
туриентам и их родителям о возможных на-
правлениях подготовки, особенностях пода-
чи документов и нюансах вступительных ис-
пытаний рассказали декан ФФКиСМ Р.А. Коз-
лов, зав. кафедрой спортивного совершен-
ствования В.В. Алонцев и зав. отделением №4 
«Строительство, экономика и сфера обслу-
живания» МпК Л.А. Закирова.

В ходе визита и.о. ректора Д.В. Терен-
тьев и проректор по молодежной и инфор-
мационной политике Р.А. Муртазин встрети-
лись с первым вице-президентом, директо-
ром клуба «Металлург» С.А. Ласьковым и ди-
ректором по развитию С.В. Мозякиным и об-
судили перспективы развития студенческого 
хоккея, взаимодействия спортивной школы 
и университета.
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– Иван Алексеевич, ваш ин-
ститут – один из старейших в 
вузе. Не случайно в те годы, ког-
да МГТУ еще был в статусе ин-
ститута и имел профиль горно-
металлургический, в обихо-
де его все именовали «горный». 
Кстати, и по сей день те, кто тог-
да учились в МГМИ, называют 
его так. Расскажите, пожалуй-
ста, каков сегодня когда-то фа-
культет, а ныне – институт гор-
ного дела и транспорта?

– Действительно, наш инсти-
тут – ровесник университета. Если 
смотреть хронологию, то мно-
го было преобразований, касаю-
щихся создания, разделения, сли-
яния кафедр. До 2010 года у нас 
было семь кафедр, но после опти-
мизации возникла необходимость 
их объединения, и сейчас их че-
тыре. Данный процесс, к сожале-
нию, коснулся и профессорско-
преподавательского состава. Объ-
единились кафедры открытой и 
подземной разработки полезных 
ископаемых в одну – разработки 
месторождений полезных ископа-
емых. Но это исторически логич-
но – они раньше были единой ка-
федрой. А вот объединение ка-
федр обогащения полезных иско-
паемых и геологии и маркшейдер-
ского дела в профессиональном 
мире вызвало вначале, мягко го-
воря, недоумение. Но сейчас уже 
привыкли. Кафедра горных машин 
и транспортно-технологических 
комплексов тоже в свое время во-
брала в себя механиков. В преж-
нем виде осталась кафедра про-
мышленного транспорта, поменяв 
только свое название на «Логисти-
ка и управление транспортными 
системами». 

Контингент студентов имел 
долгое время регрессивный, спа-
дающий характер. В лучшие годы 
КЦП поднимались до 232 человек, 
а были и такие, когда они опуска-
лись до 145, это я только о специ-
алистах горного дела говорю. На 
сегодняшний день их 238. Общий 
контингент студентов – 717 чело-
век. Студенты обучаются по четы-
рем уровням подготовки: бакалав-
риат, специалитет, магистратура и 
аспирантура.

Преподавательский состав ин-
ститута – один из наиболее квали-
фицированных в стране, у нас тру-
дятся 12 докторов наук, профес-
соров, свыше 40 кандидатов наук, 
доцентов.

– Могли бы Вы представить 
стратегию развития вашего ин-
ститута в образовательной дея-
тельности? С какими проблема-
ми сталкиваетесь? Как их реша-
ете?

– С какими проблемами стал- С какими проблемами стал-
киваемся? Знаете, я никогда не жа-
луюсь. Мы живем в тех условиях, 
которые диктует время, и занима-
емся своим делом – горным делом 
и транспортом. При этом подуше-
вое финансирование вузов не спо-
собствуют повышению качества 
образования. А отсутствие долгие 
годы внимания со стороны госу-
дарства на инженерные специаль-
ности привело, на мой взгляд, поч-
ти к полному уничтожению пре-
стижа рабочих специальностей, 
инженеров, преподавателей, педа-
гогов. Это условия, когда подорва-
на и только начинает возрождаться 
отечественная промышленность 
по магистральным направлениям 
– мы же все закупали за границей. 
Поэтому главная наша задача в об-

разовательной деятельности была 
и остается – сохранить добрые 
традиции наших предшественни-
ков, возродить все лучшее из прак-
тики вышей школы советского пе-
риода и развивать наше направле-
ние с учетом потребностей реаль-
ного сектора экономики.

Первое, что мы сделали, когда 
меня назначили на должность ди-
ректора, попытались вернуть век-
тор «оптимизированного» образо-
вания в классическое русло луч-
ших образцов советской высшей 
школы. Спасибо, Михаил Вита-
льевич Чукин поддержал нас тог-
да. Мы сделали единый учеб-
ный план с металлургами. Рань-
ше как было: головной вуз разра-
батывал учебные планы, по кото-
рым велась подготовка во всех ву-
зах по этим специальностям. Сей-
час каждый вуз имеет возмож-
ность разрабатывать и реализовы-
вать учебные программы в соот-
ветствии с потребностями региона 
и профильных отраслей в квали-
фицированных кадрах. Мы оста-
вили все, практически, как есть, 
поскольку в горном деле имеются 
требования со стороны Ростехнад-
зора, где четко прописаны специ-
альности сотрудников горнодобы-
вающих предприятий. Таким об-
разом, студенты ИГДиТ не после 
второго года обучения выбирают 
специализацию, а уже после пер-
вого курса распределяются по спе-
циализациям, а в этом году мы на-
бирали сразу на специализацию, 
как это было раньше. Правда, с но-
вого учебного года вновь перей-
дем на единое направление «гор-
ное дело». Ситуация изменилась. 
Таким образом, мы разработали 
унифицированный учебный план, 
все выверенные блоки выстроили 
в должном хронологическом по-
рядке, по сути, вернув специали-
тету хорошее классическое обра-
зование с учетом современных по-
требностей работодателя. У рабо-
тодателя нет никаких нареканий 
относительно качества подготовки 
студентов, проходящих производ-
ственную практику, как это было 
раньше, а значит, все сделано пра-
вильно. 

Нашим студентам повезло: 
в ИГДиТ один из сильнейших 
профессорско-преподавательских 
составов среди вузов горного и 
транспортного профиля. И к тому 
же эти люди – патриоты своей 
альма-матер. Могли бы они найти 
себе работу более высокооплачи-
ваемую? Легко! Более того, прак-
тически каждому сотруднику по-
стоянно поступают предложения. 
Но мы – одна семья, делаем очень 
важное для страны дело, поэтому 
мы – здесь. Даже те, кто все-таки 
переходят на другую работу, окон-
чательно с вузом не расстаются, 
продолжают работать, по совме-
стительству готовить кадры для 
горной промышленности и транс-
порта. Я вообще считаю, что гор-
няк – это призвание! Об этом мы 
говорим школьникам на профори-
ентационных встречах. Горняки – 
это «системщики», а система эта 
большая. Горное дело объединяет 
все, что нас окружает, это на 99%  

прямое или косвенное следствие 
использования недр. А это что за 
собой влечет? Найти, опробовать, 
доказать и защитить запасы в ГКЗ, 
разработать и согласовать в ЦКР-
ТПИ или ее территориальных фи-
лиалах технические проекты на 
разработку месторождений полез-
ных ископаемых, а также техноло-
гические схемы переработки ми-
нерального сырья, ежегодные пла-
ны развития горных работ – с Ро-
стехнадзором, набрать кадры, до-
быть, обогатить, передать метал-
лургам, да даже осветить в прес-
се, отстоять интересы недрополь-
зователя в суде и многое другое – в 
любом месте этой цепочки чело-
век может себя найти. А дальше, 
если человек решил реализовать-
ся в определенной области, то уже 
осознано и применительно к про-
изводственным задачам можно до-
учиваться на юриста, экономиста, 
маркетолога. Общаясь со специ-
алистами на производстве, заме-
тил тенденцию – если сразу идти 
учиться на данные направления 
– человек не видит объекта своей 
профессиональной деятельности, 
а его востребованность как специ-
алиста проявляется спустя многие 
годы, по мере наработки квалифи-
кации. Нельзя быть человеком ши-
рокого профиля, и при этом иметь 
высокую квалификацию по каж-
дому направлению. Системность 
присутствует во всем мире, без 
нее невозможно вести работы ко-
лоссальных объемов и масштабов. 
У нас в России системность – это 
заслуга еще той, советской стра-
ны, которая в кратчайшие сроки 
провела индустриализацию, шаг-
нула в космос, удерживала и раз-
вивала беспрецедентно огромные 
территории, вела колоссальную 
«накачку» интеллекта в обществе 
со школьной скамьи. Наша задача 
как раз в том и состоит, чтобы го-
товить людей, которые видят си-
стемно – директоров, руководи-
телей и владельцев предприятий. 
Кстати, именно так раньше у нас 
и готовили. Часто вспоминают Ти-
мофея Ивановича и Ивана Тимо-
феевича Мельниковых, которые 
со своими студентами общались 
именно как с директорами. И это 
в те годы, когда они, приехавшие 
из деревень, не каждый и паспорт-
то имел. А их готовили на руково-
дящие должности. Сейчас, если 
посмотреть, Магнитогорск знают 
по всей стране. Куда бы ни прие-
хал, практически на любом круп-
ном горнодобывающем предпри-
ятии трудятся наши выпускники, 
которые приходят на смену нашим 
прежним выпускникам.

И я без ложной скромности 
скажу, что мы выпускаем лучших 
в стране специалистов. Об этом 
знают на любом горном предпри-
ятии, и к нам за молодыми кадра-
ми едут отовсюду. Работодатель в 
них дико заинтересован – кадро-
вый голод сумасшедший, поэто-
му знакомится с нашими студен-
тами, уже начиная с младших кур-
сов, с удовольствием берет их на 
практику, причем в 99,9% случа-
ях – оплачиваемую, и весьма до-
стойно, нередко больше зарплаты 

профессорско-преподавательского 
состава, и это с учетом того, что 
студенты – еще не дипломирован-
ные специалисты!

Следует признать, что контин-
гент у нас, конечно, разный. Боль-
шинство ребят иногородние. Но 
они у нас хорошие, к преподавате-
лям относятся уважительно, а это 
много значит. По отзывам коллег 
из других вузов, их студенты не-
редко относятся к преподавателю 
как к обслуживающему персоналу, 
тому, кто оказывает услугу. И они 
на первых порах позволяют себе 
многое. Это очень тяжело и кате-
горически неправильно. 

А мы наших студентов, при-
няв в свою дружную горняцкую 
семью, стараемся приобщить ко 
всему лучшему, что сохранилось в 
традициях ИГДиТ. Мне очень по-
нравилась фраза Сергея Евгенье-
вича Гавришева о том, что универ-
ситет – это не место, где вас нау-
чат. Ни в коем случае. Универси-
тет – это место, где вы сами мо-
жете взять знания, а их объем за-
висит от вашей заинтересованно-
сти и погруженности. Ведь здесь 
есть специалисты по самым раз-
ным направлениям, и студент мо-
жет при подготовке от курсовой до 
научной работы обратиться к лю-
бому преподавателю за консульта-
цией и промоделировать неясную 
для него ситуацию, разобраться в 
любом возникшем вопросе. Важна 
только собственная инициатива и 
желание. При этом студент прохо-
дит еще и школу общения с людь-
ми. Обучая наших ребят, мы ста-
раемся воспитывать в них чувство 
ответственности, без которого не-
возможно представить директора 
или хозяина предприятия, которы-
ми они легко могут стать достаточ-
но скоро после окончания вуза. 

Хочется, чтобы, обучаясь 
основному делу, ребята могли по-
лучить дополнительные умения и 
навыки. Потому я очень поддер-
живаю предложение Олега Влади-
мировича Фридрихсона, заведую-
щего кафедрой логистики и про-
мышленного транспорта, о соз-
дании автошколы МГТУ. Там мы 
сможем  обучать даже старше-
классников с 16 лет, закон это не 
запрещает, а при достижении ими 
18 лет они могут получить права. 
Когда ребята к нам поступают, из 
них всего 8-10% уже имеют права. 
А к концу второго-третьего кур-
са – 90% имеют права. Почему они 
учатся на права на стороне, а не у 
нас? Можно создать и автодром, 
который тоже мог бы сдаваться в 
аренду, – сейчас в городе дефицит 
автодромов.

Еще хочется больше ребят 
приобщать к возможностям про-
екта «Пушкинская карта». Пона-
чалу преподавателям с ними схо-
дить, все пояснить, обсудить, по-
казать, а потом они и сами вос-
пользуются предоставленной воз-
можностью. По аналогии, думаю, 
получится реализовать и другие 
проекты. Например, десять луч-
ших студентов отправить с препо-
давателем в Москву на пару дней. 
Чтобы потенциальные лидеры 
увидели системность на приме-

СТРАТЕГИЯ РАЗВИТИЯ

Задачи и перспективы
Сегодня в нашей постоянной рубрике «Стратегия развития» читатель узнает о старейшем образовательном подразделении 
университета – институте  горного дела и транспорта. О его развитии, путях решения возникающих проблем, первоочередных 
задачах и планах на будущее расскажет директор ИГДиТ Иван Алексеевич ПЫТАЛЕВ.
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ре того же аэропорта и метрополите-
на – как зарождаются, организуются 
и перераспределяются потоки людей. 
Еще планирую возродить конкурс на 
лучшую академическую группу. Ла-
уреатов можно наградить поездкой 
в Адлер в декабре. В это время там 
меньше всего туристов, и путевки 
достаточно доступны. Хочется, что-
бы победители с куратором погуляли 
по Сочи, отдохнули и пришли к по-
ниманию, что нет ничего невозмож-
ного. Как сказал один мой хороший 
знакомый: «Мир маленький, особен-
но через Шереметьево». По-моему, 
все это будет хорошим стимулом для 
того, чтобы ребята почувствовали от-
ветственность друг за друга, ведь, 
если у кого-то будут «долги», то по-
страдает группа в целом. Реализация 
данных мероприятий планируется 
исключительно на средства возглав-
ляемого мною НИИКОГ. 

– Интересные планы. Желаю 
успешной их реализации. Теперь 
давайте поговорим о научной дея-
тельности. Как развивается это на-
правление?

– Одно из важнейших дел в этой 
сфере – подготовка кадров высшей 
квалификации. В прошлом году у нас 
прошли защиты двух кандидатских и 
трех докторских диссертаций. В этом 
году планируем защиту пяти канди-
датских и двух докторских диссерта-
ций. Возможно, еще и третья доктор-
ская будет, но в другом совете. Актив-
но набираем аспирантов на платную 
форму обучения: в прошлом году на 
коммерческой основе поступило пять 
аспирантов, в этом году уже посту-
пило шесть заявок, ждем начала при-
емной кампании. Мы активно про-
двигаем научные разработки нашим 
партнерам, и они сами направляют в 
платную аспирантуру своих работни-
ков за счет предприятия. Здесь нуж-
но отметить, что в горном деле всег-
да для написания кандидатских дис-
сертаций идут не в аспирантуру, а к 
руководителю. Таким образом, коли-
чество аспирантов, обучающихся на 
коммерческой основе, говорит о вы-
сокой квалификации профессорского 
состава ИГДиТ. 

Очень важно для преподавателя 
вуза защитить кандидатскую и док-
торскую диссертации, это научный 
рост. Уровень докторской позволяет 
еще более системно видеть этот мир, 
с одной стороны. С другой сторо-
ны, ты начинаешь продуктивно раз-
говаривать уже с людьми совершен-
но другого уровня, с руководителями 
предприятий, начинаешь думать не 
для себя, а «для системы».

Сегодня среди вузов горного про-
филя мы – самые молодые, самые 
сильные по научному потенциалу, что 
подтверждается подготовкой и защи-
тами докторских диссертаций. Была 
ситуация, когда в стране не было до-
статочного количества докторов тех-
нических наук, чтобы поддерживать 
горную школу хотя бы на имеющем-
ся уровне. Это объяснялось тем, что 
доктора технических наук либо яв-
лялись членами экспертного сове-
та ВАК, которые не имеют право вы-
ступать оппонентами, либо работали 
в промышленном секторе и не имели 
необходимой публикационной актив-
ности, а ученые из академической и 
вузовской среды, как правило, имели 
совместные научные работы, либо во-
обще работали в одной организации. 
Круг сузился до такой степени, что 
горное научное сообщество не мог-

ло обеспечить формальные требова-
ния, которые бы позволяли готовить 
кандидатов технических наук. Мож-
но сказать, что тогда выполнить ис-
следования и подготовить диссерта-
цию было проще, чем найти оппо-
нента. И вот лет пять назад ситуация 
потихоньку-потихоньку начала изме-
няться. Так, под руководством Мари-
ны Владимировны Рыльниковой, на-
шей выпускницы, активно поддержи-
вающей и развивающей горную шко-
лу ИГДиТ, защитился первый доктор 
технических наук в возрасте 29 лет, 
это было далеко не рядовым событи-
ем. Я тоже защитился в 36 лет, а в кон-
це прошлого года под моим руковод-
ством защитился Артур Муратович 
Мажитов. Ему, если не ошибаюсь, 34 
года. В тот же день защитился Антон 
Анатольевич Зубков в возрасте 39 лет. 
В принципе, пошла волна защит мо-
лодых докторов наук по техническим 
специальностям. Готовится  коман-
да следующего поколения горняков и 
транспортников. 

Всем молодым людям, которые за-
интересованы у нас работать, я откры-
то говорю, что через три года должна 
состояться защита кандидатской дис-
сертации. Если в течение этого сро-
ка работа по написанию диссертации 
не ведется – вуз не нужен тебе, а ты 
– вузу. Я убежден, что три года впол-
не достаточно для того чтобы выпол-
нить исследования и подготовить дис-
сертацию. Сейчас же аспирантам для 
написания научно-квалификационной 
работы дано четыре года. Мы возроди-
ли регулярные семинары аспирантов 
– каждые три месяца они по результа-
там работы представляют свои отчеты.

Отрадно, что государство в по-
следние годы интенсивно поддер-
живает науку, объявив 2021 год Го-
дом науки и технологий с последую-
щей пролонгацией на десятилетие. В 
рамках этой программы мы выигра-
ли грант Президента РФ в направле-
нии «Формирование техногенных ем-
костей» и ряд грантов РНФ,  ежегод-
но выполняем темы по госзаданию и 
успешно по ним отчитываемся. Сей-
час с Министерством энергетики ве-
дутся переговоры о разработке и вне-
дрению на угольных разрезах техно-
логий параллельной рекультивации 
земель, нарушенных горными работа-
ми. То есть я хочу сказать, наука идет 
у нас перманентно – это то, чем мы 
живем. Студентов обязательно при-
влекаем к выполнению исследова-
тельских работ. 

В прошлом году была у нас та-
кая практика. Три профессора и во-
семь студентов выезжали на неде-
лю на обогатительную фабрику, раз-
бирались с проблемой, возникшей на 
предприятии нашего партнера, пред-
лагали решения и на технических со-
вещаниях их обсуждали. В результате 
были отрегулированы параметры тех-
нологического процесса и закуплен 
необходимый реагент в качестве экс-
перимента для повышения извлече-
ния полезных компонентов. Это хо-
рошая практика и положительный ре-
зультат для каждого участника работ. 
Я намерен ее тиражировать.

Наука – это все то, что мы делаем, 
что не дает угасать ребяческому задо-
ру молодежи исследовать этот мир. А 
сфера научных интересов, конечно, 
будет меняться от просто любопыт-
ства познания мира до решения акту-
альных проблем и вызовов современ-
ности.

Анна КАРТАВЦЕВА 

 Практика студентов оплачивается на 99%
 Самый высококвалифицированный 
профессорско-преподавательский состав среди 
вузов горного и транспортного профиля
 Выпускники ИГДиТ – лучшие в России.

 Возрождение лучших практик 
отечественной высшей школы
 Классический специалитет с 
учетом потребностей работодателя
 Внеучебной деятельности 
студентов – новое дыхание

 

 Защита кандидатских за три года
 Рост числа защит докторских 
диссертаций молодыми кандидатами наук
 Гранты, НИР, НИОКР, НТУ

Фото: Василий Максимов/ «Магнезитовец»

Фото: Василий Максимов/ «Магнезитовец»

Стратегические 
приоритеты ИГДиТ

Достижения ИГДиТ

развития
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В 2023 году поступление на 
бюджетные места будет прохо-
дить ОДНОВРЕМЕННО на очную, 
очно-заочную и заочную формы 
обучения. 

Начало приема документов 
в вуз – не позднее 20 июня, а за-
вершение приема документов по 
результатам ЕГЭ – не позднее 25 
июля. Оригиналы документов на 
основном этапе необходимо пре-
доставить не позднее 12-ти часов 
московского времени 3 августа. 

Подробнее об изменениях при-
ёмной кампании 2023 года расска-
зывает ответственный секретарь 
приёмной комиссии Магнитогор-
ского государственного техниче-
ского университета им. Г.И. Носо-
ва Олеся Александровна КОПЫ-
ЛОВА.

Изменение сроков  
приёма документов

Утверждены единые сроки 
приёма документов по всем фор-
мам обучения на бюджет: приём 
документов начинается не позд-
нее 20 июня во всех вузах стра-
ны, в том числе при подаче заявле-
ния через Госуслуги. В нашем вузе 
приёмная кампания стартует с 1 
марта, то есть чуть раньше.

До 25 июля абитуриентам, ко-

торые решили учиться в МГТУ им. 
Г.И. Носова, в том числе поступа-
ющим по результатам ЕГЭ, необ-
ходимо подать заявление о приеме 
на обучение. 

Поступающим на обучение по 
договорам об оказании платных 
образовательных услуг написать 
заявление о приеме необходимо не 
позднее 20 августа. 

Документы для поступления
В перечне документов и спосо-

бах их подачи особых изменений 
нет. Помимо документа об образо-
вании необходимо будет предоста-
вить копию паспорта и СНИЛСа (в 
случае его наличия, его предъявле-
ние стало обязательным).

Пять направлений  
в пяти вузах

Заявления о приеме можно по-
давать в пять вузов и заявить в 
каждом из них до пяти направ-
лений (вместо десяти в прошлом 
году). Пять направлений подготов-
ки (специальностей) – это макси-
мальное значение для одновремен-
ного участия в конкурсе, вуз впра-
ве установить и меньшее количе-
ство направлений. 

Два заявления
Абитуриент может подать два 

отдельных заявления: отдельно на 

прием в рамках контрольных цифр 
приема (бюджет) и отдельно на 
прием по договорам. В этом году 
согласие на зачисление требуется 
только в случае поступления по ко-
пии документа об образовании на 
места по договорам. 

Процедура зачисления  
по приоритетам 

В заявлении о приеме абитури-
ент должен  будет присвоить вы-
бранным образовательным про-
граммам приоритеты (от 1 и да-
лее, по мере убывания интереса). 
Зачисление будет осуществлять-
ся по наиболее высокому из них, 
на который он проходит по кон-
курсу. Приоритеты в заявлении не-
обходимо указывать не только для 
выбранных образовательных про-
грамм, но и с учетом разных усло-
вий поступления (например, фор-
мы обучения, очная, заочная и т.д.).

 Также абитуриент может по-
ступить в рамках приоритетного 
этапа зачисления в случае, если он 
поступает по целевой квоте, осо-
бой квоте или специальной квоте. 
Приоритетный этап зачисления ак-
туален также для лиц, имеющих 
право на прием без вступительных 
испытаний по результатам олим-
пиад школьников.

Последний срок
Выбор образовательной орга-

низации осуществляется путем по-
дачи оригинала документа об об-
разовании. Например, из пяти ву-
зов страны, в которые абитури-
ент подавал заявления о приеме, 
он выбрал один, где хочет учить-
ся. Он приносит туда оригинал до-
кумента об образовании, и другие 
вузы уже не вправе его зачислить.

Необходимо отметить, что при-
ём вузами оригиналов документов 
об образовании завершается:

– на приоритетном этапе в 12 
часов по московскому времени 
28 июля;

–  на основном этапе в 12 ча-
сов по московскому времени 3 
августа. Именно до этого времени 
абитуриентам необходимо опреде-
литься и предоставить в выбран-
ный вуз оригинал документов. 
Либо принести лично в приёмную 
комиссию, либо, если подача заяв-
лений осуществлялась через пор-
тал Госуслуг (ЕПГУ), поставить 
отметку о предоставлении ориги-
нала. 

Дополнительные места
Как таковой «второй волны» 

приема в настоящее время не су-
ществует. Может быть организо-
ван дополнительный приём в вуз 
при условии наличия незаполнен-
ных мест. 

Какие испытания
Обязательным вступитель-

ным испытанием является русский 
язык. Перечень остальных вступи-
тельных испытаний зависит от вы-
бранного направления подготовки. 
Велика вероятность, что со сле-
дующего года на технические на-
правления добавится ещё и физи-
ка. Поэтому нынешним школьни-
кам, которые в будущем году пла-
нируют поступать на технические 
специальности, мы бы рекомендо-
вали уже сейчас готовиться по фи-
зике и профильной математике. У 
сегодняшних десятиклассников 
еще есть время «подтянуть» зна-
ния по этим предметам.

 А одиннадцатиклассники свой 
выбор уже сделали. Поэтому жела-
ем им не бояться, не переживать, 
заранее изучить особенности по-
ступления в те вузы, которые они 
для себя определили, и ответствен-
но подойти к расстановке приори-
тетов в заявлении, к выбору вуза 
при подаче оригинала документа 
об образовании. Все это позволит 
увеличить шансы на поступление. 

Проходные баллы
Абитуриенты часто спрашива-

ют, какие проходные баллы были 
в прошлые годы. Это зависит от 
направления подготовки. Есть 
специальности с традиционно вы-
сокими проходными баллами (на-
пример, связанные с информаци-
онными технологиями) и более 
низкими. Необходимо ориенти-
роваться на текущую обстановку 
и динамику приема, исходить из 
того, какое количество баллов вы 
наберете.

Поможем найти себя!
На базе приёмной комиссии 

для абитуриентов, школьников 
и всех желающих функциониру-
ет Открытое пространство «Ака-

дем», где приемная комиссия ор-
ганизует различные профориента-
ционные и культурные события. В 
рамках таких встреч есть возмож-
ность познакомиться со студента-
ми, расспросить их об особенно-
стях обучения, прохождения прак-
тики и т.д. 

Афишу наших мероприятий 
вы можете посмотреть на офици-
альном сайте университета в раз-
деле «Абитуриенту», а также в на-
шей группе Вконтакте «Абитури-
ент МГТУ им. Г.И. Носова». План 
мероприятий формируется на ме-
сяц, можно как индивидуально за-
писаться, так и группой (классом).

На базе Центра довузовской 
подготовки есть возможность 
пройти профориентационные те-
сты, которые помогут опреде-
литься с профессией, учитывая 
ваш психотип, склонности и та-
ланты. 

В МГТУ им. Г.И. Носова реа-
лизуется очень большой перечень 
направлений подготовки – от гума-
нитарных и экономических до тех-
нических, а также в области искус-
ства. Не стесняйтесь, приходите в 
приёмную комиссию или звоните 
по телефону 8-800-100-1934, вам 
обязательно ответят на все интере-
сующие вас вопросы! 

Специалисты приемной комис-
сии помогут вам сориентироваться 
при выборе направления подготов-
ки с учетом результатов ЕГЭ, от-
ветят на все ваши вопросы, каса-
ющиеся поступления в вуз, а так-
же расскажут о приоритетных на-
правлениях подготовки и всех пре-
имуществах обучения в МГТУ  
им. Г.И. Носова.

Инна КИМ

«Удивление есть начало всякой мудрости».
Древнегреческий философ Сократ (470/469 г. до н. э. – 399 г. до н. э.)

Мы вас ждём  
с нетерпением!

Внесены изменения в порядок приёма на обучение по образовательным программам 
высшего образования, которые касаются программ бакалавриата, специалитета  
и магистратуры. Основные из них коснулись сроков приёма документов, количества 
направлений подготовки, по которым поступающий вправе одновременно участвовать  
в конкурсе. Также изменилась сама процедура зачисления. 

О.А.  Копылова
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В Университетском сквере 
у памятника «Броневое бюро» 
2 февраля собрались студенты 
МГТУ им. Г.И. Носова и вете-
раны города. Собравшиеся по-
чтили память погибших воинов 
Сталинградской битвы и тех, 
кто ковал победу в тылу мину-
той молчания, а после возложи-
ли цветы к памятнику «Броне-
вое бюро». 

Ниже вы прочтете короткие, 
но говорящие о многом, эпизоды 
истории Великой Отечественной 
войны. Рассказал их в далёком 
1960 году по поручению живых и 
мертвых заведующий кафедрой 
техники безопасности МГМИ 

Александр Михайлович СКО-
ПА, командир орудия на Ленин-
градском фронте, который был 
во время войны дважды ранен.

В те годы он был студентом Ле-
нинградского горного института, 
участником описываемых событий.

«Конец июня 1941 года. Парт-
ком, комитет комсомола Ленин-
градского горного института пре-
вратились в штабы по формирова-
нию добровольческих отрядов на-
родного ополчения.

Второе июля. Перед зданием 
института строится первый отряд. 
Девятого июля он отправляется на 
фронт в составе Василеостровско-
го отдельного добровольческого 
батальона.

Штабы института продолжа-
ют формировать новые отряды для 
фронта, для партизанской борьбы 
в тылу врага, для возведения обо-
ронительных сооружений.

Зима 1941–1942 годов. С фрон-
та меня посылают в командировку. 
Отправляюсь с донесением в Ле-
нинград. С переднего края оборо-
ны до трамвайной остановки пол-
часа ходьбы. Обращает на себя 
внимание надпись: «При артоб-
стреле эта сторона улицы менее 
опасна».

В институте работает цех по 
производству ручных гранат-
лимонок. Взрывчатку «АК» разра-
ботал институт. Студенты и препо-
даватели работают в цехе по 12–16 
часов.

Захожу в общежитие, в одну из 
комнат. Паренек на костре из мебе-
ли в кружке растаивает лед, так как 
воды нет. Второй отдыхает после 
смены. Остальные двое уже никог-
да не встанут.

Наряду со страшными словами 
«блокада», «голод», «дистрофия», 
«цинга» каждый ленинградец гор-
до произносит: «Враг не пройдет! 
Смерть фашистам у стен колыбе-
ли революции! Победа будет за 
нами!»

Для Ленинграда знаменатель-
ны следующие даты: 18 января 
1943 года – прорыв блокады! 27 
января 1944 года – снятие блока-
ды! Май 1945 года – победа!!! »

(«За кадры» от 7 мая 1960 г.)
Вот что рассказывал о Ста-

линградской битве гвардии ка-
питан И. ДРЯМОВ: «23 июня 
1941 года по зову Родины, как и ты-
сячи других, я добровольно ушел 
на фронт. На всю жизнь в памя-
ти моей остается случай (а таких 
было очень много) в районе вы-
соты 180,9. Пришлось вести осо-
бенно жестокие бои. Дело доходи-
ло до рукопашной схватки. Бойцы 
действовали штыком и прикладом, 
финским ножом и даже зубами. На-
пример, наш знаменитый снайпер 
М. Грызлов ворвался в траншею, 
двоих убил штыком и прикладом, 
а двоих заколол финским ножом. 
Позднее он погиб. Высота перехо-
дила несколько раз из рук в руки. 
Ценой больших потерь нам уда-

лось остановить противника и вы-
нудить его перейти к обороне. На-
сколько ожесточенными были бои, 
можно судить по действиям взвода 
под командой младшего лейтенан-
та Н. Кочеткова. На высоту «Без-
ымянную», которую они обороня-
ли, немецкие танки несколько раз 
ходили в атаку, но взять ее так и 
не смогли. 16 героев-кочетковцев, 
повторив подвиг 28 панфиловцев, 
стояли насмерть. Всем им посмер-
тно были присвоены звания Героев 
Советского Союза.

Против нас действовали не-
мецкие, итальянские и румынские 
войска. А в ноябре 1942 года наши 
мощные резервы перешли в насту-
пление. Оборона противника была 
прорвана. Враг так поспешно отхо-
дил, что мы не успевали его пре-
следовать. Войска, наступавшие 
с Дона и Кавказа, соединились, и 
330-тысячная армия фон Паулюса 
попала в окружение. Наше коман-
дование предложило немецкому 
капитуляцию. Ультиматум был от-
вергнут. Тогда началось уничтоже-
ние фашистов. Введены в действие 
артиллерия, минометы, прослав-
ленные «Катюши» (до 70–80 ору-
дий на один км фронта!). И немцы 
не выдержали. Около 100 тысяч 
хваленых арийцев вместе с фель-
дмаршалом Паулюсом сдались в 
плен. На солдат жаль было смо-
треть: голодные, полураздетые, не-
которые даже босиком.

Более шести месяцев я пробыл 
на Сталинградском фронте. При-
шлось мне видеть ужасы побоищ и 
при освобождении Донбасса, Кри-
вого Рога. Перенес легкое и тяже-
лое ранения». 

(«За кадры» от 7 мая 1960 г.)
Воспоминания участника 

обороны Ленинграда, Сталин-
градской и Курской битв, боев за 
освобождение Прибалтики, Вос-

точной Пруссии Юрия Василье-
вича ТОГУНОВА: «В Красную 
армию я мобилизовался в ноябре 
1941 года. С наступлением моро-
зов начала действовать «Дорога 
жизни». Я, в числе других бойцов 
Красной армии, был направлен на 
Ладожское озеро для защиты «До-
роги жизни».

11 февраля 1942 года наш пост 
отражал нападение воздушного де-
санта немцев. Здесь я получил ра-
нение; раненый, двинулся к берегу, 
но началась пурга. Я сбился с доро-
ги, попал в глубокие сугробы, из ко-
торых не смог выбраться – сил не 
было – истощение, цинга, ранение. 
В снегу провел всю ночь, и только 
утром меня подобрали, доставили 
в медсанбат. Несколько дней вра-
чи боролись за мою жизнь, а когда 
появилась надежда на спасение, то 
отправили на Большую землю, где 
пять месяцев я лежал в госпиталях 
Вологды, а затем Свердловска.

По выздоровлении меня коман-
дировали на учебу в Камышлов-
ское пехотное училище, где я стал 
курсантом минометного батальо-
на.

В июле 1942 года я, тогда уже 
командир минометного расчета 
120-миллиметровой минометной 
батареи, вместе со своей частью 
был направлен на оборону Ста-
линграда.

Сталинград и прилегающие к 
нему населенные пункты горели, 
были разрушены непрерывными 
бомбежками, обстрелами. На пути 
к Сталинграду нас несколько раз 
бомбила вражеская авиация. От 
станции Капустин Яр до Волги и 
далее к Сталинграду шли пешком, 
а это около 300 км. Шли только по 
ночам. В конце августа заняли обо-
рону на южной окраине Сталин-
града. Наша часть вошла в состав 
64-й армии генерала М.С. Шуми-

лова, которая стояла рядом с 62-й 
армией генерала В.И. Чуйкова.

До середины ноября 1942 года 
мы вели оборонительные бои, пе-
ремалывая живую силу и технику 
противника. 19 ноября 1942 года 
началось мощное контрнаступле-
ние советских войск, увенчавше-
еся выдающейся победой. 23 ноя-
бря завершилось окружение круп-
ной группировки врага – в «котле» 
оказалось 330 тысяч солдат и офи-
церов 6-й и 4-й танковых армий во 
главе с фельдмаршалом Паулюсом.

2 февраля 1943 года завер-
шилось уничтожение окружен-
ной сталинградской группиров-
ки противника. Воцарилась тиши-
на, фронт отодвинулся на запад на 
сотни километров». 

(12 апреля 1985 «За кадры»)
Тогда, в победном 1945 г., за-

щитники нашего Отечества, изгнав 
коричневую чуму с родной земли, 
одержали окончательную победу 
над германским фашизмом в его 
собственном логове. Мир вздох-
нул облегченно. Конечно не весь. 
Но тогда об этом не думалось. В то 
время невозможно было предста-
вить, что ужас фашизма и нацизма 
вновь нависнет над нашей страной 
и миром, причем в таком немысли-
мом воплощении, что с трудом по-
верится в эту реальность. Но вот 
уже скоро год, как началась спе-
циальная военная операция. При-
шло иное время – новых подвигов, 
новых героев. И не перевелись бо-
гатыри на земле русской – как их 
деды и прадеды, встали на защи-
ту Отечества славные российские 
воины. Вся страна, поддерживая 
их гуманитарной помощью, смо-
трит на них с надеждой и уверен-
ностью – враг будет разбит, победа 
будет за нами!

Подготовила  
Ирина ПОРТНОВА

Воинская слава России
Все дальше уходят в прошлое знаменательные даты. 79 лет назад 27 января 1944 года от блокады был окончательно  
освобождён Ленинград, 2 февраля в России отмечают восьмидесятилетие разгрома немецко-фашистских войск  
Советской армией в Сталинградской битве.

«Три вещи никогда не возвращаются обратно – время, слово, возможность.  
Поэтому: не теряй времени, выбирай слова, не упускай возможность».

Древнекитайский мыслитель Конфуций ок. 551-479 гг. до н.э., Китай

И. Дрямов

Ю.В. Тогунов

А.М. Скопа

23 февраля – День защитника Отечества
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токи бурно обсуждают детали. Поэтому и решили сде-
лать образы героев собирательными, стремились вдох-
нуть в спектакль душу, искали сценариста, чтобы соз-
дать историю про Магнитку, а не про любой другой ра-
бочий город великой страны. 

На Магнитострой стекались романтики из Москвы 
и Ленинграда, ярославские неунывающие мужички и 
горячие грузины, местные казаки и казачки… Здесь 
влюблялись, здесь строили жизнь.

Каждая сцена в «Горячих сердцах» 
основана на реальных событиях. 
Хотите примеры?

Вы знали, что, когда Владимир Маяковский в 
1929 году воодушевлённо написал «Стихи о совет-
ском паспорте», в СССР паспортов не было? Чему 
же так радовался поэт? Ему как государственному слу-
жащему, отправляющемуся за границу, выдали па-
спорт. 

В то время удостоверением личности в молодой 
стране Советов служила любая справка с печатью, ино-
гда даже без фото. Мелике жулики, проворовавшись в 
своих городах, делали себе поддельные справки, а так 
как в родном городе их все знали, они бежали на Маг-
нитострой, где было великое множество «незнакомого 
люда». Эти «криминальные элементы» работали, как и 
другие, успевая, правда, при этом лишний раз пообедать. 

Зрители, увидев на премьере спектакля жуликов и 
хулиганов, в антракте задавали вопрос: «Откуда здесь 
жулики?» Теперь ответ известен. А паспорта в СССР по-
явились 27 декабря 1932 года, и, наряду с Москвой и Ле-
нинградом, Магнитка стала одним из первых городов 
страны, получавшим «молоткастый, серпастый совет-
ский паспорт» – документ государственного образца.

Думаете, строителям Магнитки было не до тан-
цев? Ошибаетесь. Танцевали, и пели, и радовались 
успехам. Да, мы позволили себе переместить во вре-
мени исторические факты. Но! В годы Великой Отече-
ственной войны в Левобережном ДК самодеятельным 
танцевальным коллективом руководила Наталья Карта-
шова, в прошлом – примадонна Орловского театра опе-
ретты, гастролировавшего в Магнитке, эвакуированная 
в Магнитку в годы войны. В 1944 году молодой коллек-
тив танцоров вызвали в Москву в Большой театр на Все-
союзный смотр художественной самодеятельности. На 
концерте в честь 25-й годовщины ВЛКСМ карташовские 
воспитанники выступали на одной сцене с О. Лепешин-
ской, И. Козловским, другими звездами. Ансамбль очень 
понравился кинорежиссеру Сергею Юткевичу, и он при-
гласил Карташову с коллективом для съемок в фильме 
«Здравствуй, Москва!», где по сюжету влюблённая в мо-
лодого сталевара героиня спектакля тоже мечтает о вы-
ступлении в Москве, и её мечта сбывается.

Вы в курсе, что Магнитогорск больше Парижа? 
Да-да, он примерно равен территории Кёльна. А вот Па-
риж уместился бы даже на территории ММК.

Молодые строители Магнитки в спектакле «Горячие 
сердца» мечтают построить город больше Парижа.

«Берег левый, берег правый соревнуются на сла-
ву», – звучит песня в спектакле. О чём это? При стро-

ительстве плотины рабочих разбили на «Левый берег» и 
«Правый берег» и устроили соцсоревнование – кто пер-
вым построит плотину до середины реки Урал.

В ходе создания спектакля возникали и мелкие бы-
товые вопросы: были ли у строителей Магнитки алю-
миниевые ложки или они ели деревянными? Металли-
ческие ложки были!

Скажите, кто построил железную дорогу, по ко-
торой пришёл поезд с первыми строителями Маг-
нитки? 

День прибытия поезда считается днём рождения 
Магнитогорска. На самом деле строительные работы 
начались намного раньше, и первую свадьбу на строи-
тельстве гиганта сыграли ещё в январе 1929 года. Кста-
ти, свадьба в спектакле тоже будет. 

В первом поезде Карталы-Магнитогорск ехали в 
основном не строители, а журналисты и известные, по-
чётные люди того времени, ведь попасть в этот поезд 
можно было только по специальному пригласительному. 
Например, в одном из вагонов поезда ехал известный в 
то время в СССР футболист. Шёл этот поезд с такой ско-
ростью, что, говорят, на поворотах можно было соско-
чить, прогуляться и запрыгнуть в вагон.

А вот что правда, то правда: местные жители, со-
бравшиеся посмотреть на «железного коня, которого 
кормить совсем не надо», увидев клубы пара и дыма, 
услышав грохот колёс, увидев громадину-паровоз, от 
страха разбежались в разные стороны.

В «Горячих сердцах» молодые строители радуют-
ся прибытию первого поезда, с трепетом и радостью 
встречают пополнение.

Был ли подневольный труд на Магнитострое? 
Да, был. Но далеко не все строители гиганта были из 
числа репрессированных. Первые спецпереселенцы –  
раскулаченные из Поволжья и Украины – появились на 
стройке в 1931 году. Один из фрагментов спектакля – по-
клон тем, кто не по своей воле прибыл на стройку, но не 
сложил руки и смог выстоять.

Вы же знаете, что Магнитогорск называют горо-
дом металла и музыки?

Прекрасной, вдохновляющей, лечащей душевные 
раны музыки в спектакле будет много. Приоткрою тай-
ну: первой прозвучит песня «Счастье моё». Та самая, где 
«Счастье моё я нашёл в нашей дружбе с тобой, всё для 
тебя — и любовь, и мечты». А завершится спектакль 
песней, которая живёт в сердце каждого магнитогорца.

Увидимся на спектакле «Горячие сердца» в Маг-
нитогорском театре оперы и балета 14 марта в 18:30. 
Билеты 500-800 рублей в кассе театра и онлайн по QR-
коду.

Андрей КУСТОВ. Фото – Ирина КУСТОВА.
Материал подготовлен на основе информации 

Научно-технического музея ПАО «ММК»  
и музея ПАО «Магнитострой»

НЕПРИДУМАННАЯ ИСТОРИЯ
Что мы знаем о городе, в котором живём?  
На самом деле мало кто интересуется подобными темами. 
Однажды в театре оперы и балета родилась идея сделать о Магнитке 
спектакль, интересный для молодёжи и для людей старшего поколения, чтобы 
каждый увидел что-то близкое сердцу. И началась работа с музеями и архивами.
Оказалось, сюжеты даёт сама жизнь строителей гиганта – в истории города 
переплелись судьбы удивительных людей: рабочих и руководителей Магнитостроя. 
Из судеб первостроителей родился спектакль «Горячие сердца».

горячие  
сердца

музыкальный  спектакль

Томский политехнический университет в 2023 году стал 
площадкой проведения 59-й Спартакиады преподавателей, 
научных работников и сотрудников высших учебных заве-
дений Урала и Сибири «Дружба». В ней приняли участие 250 
преподавателей, сотрудников и научных работники 11 вузов:  
Челябинска, Томска, Екатеринбурга, Тюмени, Новосибирска, 
Кемерово, Магнитогорска и Кургана. Мужская волейбольная 
команда МГТУ им. Г.И. Носова стала победителем турнира.

***
В Челябинске во Дворце спорта «Надежда» 11 февраля 

прошли соревнования по Всестилевому каратэ «Первенство 
и чемпионат Челябинской области». Магнитогорск представ-
лял Клуб единоборств «Кристалл», среди спортсменов были и 
студенты МГТУ им. Г.И. Носова. Никита Ходько и Полина Арка-
нова стали бронзовыми призерами соревнований. По итогам 
турнира ребята вошли в основной состав сборной Челябин-
ской области на 2023 г. и получили право на выступления во 
Всероссийских соревнованиях, кубке и Чемпионате России.

***
В МГТУ им. Г.И. Носова 16 февраля прошла встреча сту-

дентов с заслуженным мастером спорта по академической 
гребле, олимпийским чемпионом 2004 г. Игорем Александро-
вичем Кравцовым, двукратной чемпионкой Сурдлимпийских 
игр 2013, 2017 годов и десятикратной чемпионкой России по 
дзюдо Натальей Дроздовой и магнитогорской спортсменкой 
мастером спорта по дзюдо, серебряным призером Сурдлим-
пийских игр 2017 г., чемпионкой России Алиной Поздеевой. 
Заинтересованный разговор прошел в дружественной непри-
нуждённой атмосфере и оставил очень много приятных впе-
чатлений.

Хроника  
событий

В первом квартале этого года 
знаменательные даты празднуют 
Валентина Николаевна Разува-
ева, Николай Николаевич Огар-
ков, Иван Корнеевич Логвинен-
ко, Светлана Александровна 
Кувшинова, Галина Дмитриевна 
Цепилова, Татьяна Григорьевна 
Ткаченко, Людмила Викторов-
на Божко, Татьяна Андреевна 
Троицкая, Наталья Кузьминична 
Щур, Наиля Ахметгалеевна Ка-
юмова, Тамара Матвеевна Дья-
ченко, Татьяна Евгеньевна Ни-
куленко, Альбина Яковлевна Ту-
ленкова, Галина Николаева Бур-
мистрова, Татьяна Николаев-
на Долгушина, Валентина Нико-
лаевна Токарева, Наталья Вла-
димировна Кашлева, Вера Пав-
ловна Подпорина, Ирина Альбер-
товна Крылова, Наталья Григо-
рьевна Кочергина, Ирина Фёдо-
ровна Новикова, Александр Але-
кандрович Жданов, Вера Пе-
тровна Колгатова, Зоя Леони-
довна Степикина, Эльвира Алек-
сеевна Портнова, Раиса Васи-
льевна Белкина, Борис Павло-
вич Полецкий, Ирина Михайлов-
на Абрамова, Алла Николаевна 
Голуб, Мария Дмитриевна Дем-
кина, Василий Михайлович Шве-

цов, Элла Яковлевна Комиссаро-
ва, Любовь Петровна Исаева, 
Татьяна Михайловна Климина, 
Алла Зиновьевна Чмеленко, Евге-
ния Владиславовна Беляева.

Руководство МГТУ им. Г.И. 
Носова, совет ветеранов наше-
го вуза, коллеги от всей души 
поздравляют наших ветеранов 
– тех, кто активно участвовал в 
развитии вуза, укреплял универ-
ситетские традиции, участвовал 
в повышении статуса МГТУ им. 
Г.И. Носова. Тех, кто все свои 
силы отдавал воспитанию, обу-
чению и научному росту моло-
дого поколения. Эти люди до-
стойны того, чтобы универси-
тет, которому они отдали многие 
годы своей жизни, с благодарно-
стью помнил о них. 

В ваш юбилей мы говорим 
вам самые теплые и искренние 
слова: живите долго и счастливо, 
пусть каждый день будет для вас 
наполнен радостью и теплом. 
Крепкого вам здоровья, вни-
мания и любви родных и близ-
ких, материального благополу-
чия и мирного неба над головой. 
Пусть все беды обойдут ваши се-
мьи стороной, а время замедлит 
свой бег! 

В этом номере нам выпала 
честь поздравить наших 
юбиляров – неработающих 
вышедших на заслуженный отдых 
преподавателей и сотрудников 
нашего университета.


